



PRIMER ANIVERSARIO
DE LA SEÑORITA

María de los Angeles Hué Herrero

ALUMNA DE LA FACULTAD DE CIENCIAS DE ZARAGOZA
QUE FALLECIÓ EL DÍA 18 DE AGOSTO DE 1927

A los 18 años de edad

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

— R. I. P. —

Sus desconsolados padres don Fernando y doña Virginia; hermanos María de la Encarnación, Isabel, María del Pilar y Fernando; tíos, primos y demás familia ruegan a sus amigos la encomienden a Dios en sus oraciones.

El funeral que se celebre mañana, 18, a las nueve, en el Convento de Carmelitas Descalzas de esta Ciudad, las misas que se celebren en el Altar de Nuestra Señora del Carmen de la misma Iglesia, de siete a doce, así como las del mismo día y horas en las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús, calle de Canfranc, en Zaragoza, y la Exposición de Su Divina Majestad en esta Iglesia, serán aplicadas por el alma de la finada.

Los excelentísimos y reverendísimos señores arzobispo de Zaragoza, obispos de Vitoria, Teruel, Huesca y Lérida han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

OPINIONES

La guerra fuera de la ley

El pacto Kellogg va a ser un éxito. Decía rémoso. Y así se verá que aunque enemigos de tal pacto sabemos ser imparciales. El ministro de Negocios Extranjeros de los Estados Unidos ha conseguido triunfar. Y ya son muchas las naciones de Europa, Asia y América, que están dispuestas a estampar sus firmas sobre el proyecto pacifista.

Nada importan las ironías con que periodistas de uno y otro lado del Atlántico han acogido el pacto Kellogg. Los yanquis siguen interesados en hacerlo aprobar. Y como todo el mundo quiere estar a bien con Norteamérica...

Pero es preciso rechazar las ironías cuando hablemos de este pacto. Bien están las ironías cuando se trata de algo sin importancia completamente ridículo como sería este pacto si no llevara escondida una segunda intención. Pero los norteamericanos no son tan inocentes como para hacer algo sin obtener un provecho inmediato o lejano, pero positivo. Y es menester creer que ahora no persiguen únicamente el poner la guerra al margen de la ley —lo que sería ridículo y no se conseguiría, puesto que lo único que se hace en el pacto es declarar la guerra legal—.

Tenemos un precedente claro que nos habla de las intenciones norteamericanas. Es aquel famoso intento de armista naval que condujo a una con-

ferencia entre Inglaterra, Japón y Estados Unidos. Aquella vez el mundo entero advirtió que los yanquis querían debilitar la sociedad de las Naciones. Y ahora no, aun cuando los yanquis no persiguen otra cosa.

He aquí el propósito estadounidense. Los Estados Unidos son contrarios a la obra wilsoniana. Ven en ella una fórmula de arreglo entre todas las naciones europeas. A ellos no les conviene de ninguna manera que los pueblos europeos lleguen a un acuerdo. Y el mejor método de impedirlo es debilitar hábilmente el poderío del organismo de Ginebra.

En parte consiguen realizar de cuando en cuando su intento. Las naciones europeas miran con una complacencia extremada los proyectos de cualquier norteamericano. Y se apresuran a darle la razón firmando con él declaraciones colocando la guerra al margen de la ley.

Bien están los pactos mal llamados pacifistas como el de Kellogg, para pasar el rato. Pero es preciso cuidarse mucho de las intenciones norteamericanas. Y no descuidar a la Sociedad de las Naciones que a pesar de sus repetidos fracasos puede ser de gran utilidad para la reconstrucción política y económica de Europa.

E. del N.

BOSQUEJOS

El pueblo en fiestas

DESDE BRONCHALES

Siguen las campanas volteando alegres. La música esparce sus armoniosas cadencias y el estampido de las bombas atruenan el espacio.

El pueblo honrado y humilde sigue gozando en la pasajera alegría de sus fiestas anuales.

Las funciones religiosas han adquirido gran esplendor este año con motivo de ser bendecida la nueva imagen de San Roque, patrón del pueblo. Y tanto a las misas como a las vísperas solemnes han asistido numerosos devotos.

Entre los festejos profanos que hasta ahora más satisfacción han causado se halla el «baile de los pollos» y la verbena organizada por el Hotel Ballester.

En la plaza del pueblo y presidido por las autoridades locales con asistencia de todo el pueblo se celebra el primero de dichos festejos de lejana tradición. La banda de música interpreta la jota y a los acordes del viril canto aragonés los hombres más viejos del pueblo (este es el origen de su nombre baile de pollos) danzan incansables interpretando nuestro canto popular y a tiempo que sus cuerpos pesados se esfuerzan en remozar la agilidad perdida, sus pupilas sonrientes brillan encendidas por un recuerdo lejano que los

José M. Sánchez

TEJIDOS.

Próxima apertura

Joaquín Costa, núm. 19. - TERUEL
(Antes Tozas)

años se obstinan en hacer o'vidar...

La verbena celebrada en el Hotel Ballester superó en entusiasmo y concurrencia a las anteriores.

Allí pudimos ver a muchos paisanos nuestros que llegaron para pasar las fiestas, como así también conocidas personalidades de los pueblos circunvecinos.

El salón, como siempre, se hallaba profusamente adornado. Las luces multicolores de los farolillos daban una prestancia de misterio, mientras los lindos rostros de las mujeres, como rosas arreboladas abiertas a la ilusión de un ensueño, esparcían por la estancia el perfume de sus sonrisas...

Quando mayor era la concurrencia y

a los acordes de la jota irrumpieron bulliciosos en él o ho hermosas baturrucas, unas de hecho y otras de derecho, pues tal era la gracia con que lucían nuestras típicas gasas ¡y como bailaron la jota! Ni que fueran del Arrabal.

Un salvó de aplausos estalló como saudo e ríoso a las castizas muñecas por su gracia y salero que corrió parejas con su hermosura. Y que no es poca. Basta citar los nombres y queda hecho el elogio: Carmen, Fibi y Mari Teresa Zabala; Carmen y Asunción López; María Serra, Amparo González y Consuelo Sánchez.

La velada duró hasta primera hora de la madrugada en tanto que en la plaza del pueblo la banda de música amenizaba un baile popular.

RANDAGIO.

Bronchales, 16 agosto 1928.

TIPOS POPULARES

SOROBUREN

Era a principios del pasado siglo. El comercio, como las artes, como la industria, en sus diversas manifestaciones, arrastraban una vida de rutinaria...

Soroburen, vizcaíno de origen, según indica su apellido, fué el primero que se estableció en la ciudad que bañaba el Guadalquivir...

Con este capital fué adquiriendo tantas casas como se le proporcionaban en la bella capital andaluza hasta el número de 365, es decir, tantas como días tiene el año...

Dicho se está que les rentas que aquel número de casas le producía era inmenso; como grande era el capital que pagaba a Estado como tributo de contribución...

De él se cuenta que en cierta ocasión pasaba por una de las más hermosas vías de Sevilla, y le ocurrió tener que evacuar una apremiante necesidad ineludible...

Este, con toda la sorna del mundo, después de darle todo género de explicaciones sin lograr convencer a aquella andaluza de su actitud, muy justificada, per cierto, y volviéndose a la misma, le dijo por toda despedida...

La antes invencible portera, sin saber qué contestar, y corrida y avergonzada más que por la actitud justificada que adoptara con Soroburen cuando días antes se internó en su habitación...

Pues bien; una vez desalojada aquella casa, la tuvo única y exclusivamente destinada para análogas necesidades cuando por allí pasaba: otra de las excentricidades y rarezas del vizcaíno Soroburen.

Con la renta que le producían las 365 casas que había comprado en la ciudad de la Giralda creó y sufragaba raciones en todos los conventos de aquella hermosa capital...

Desde Alfambra

Este pueblo, agrícola por excelencia, ha dejado durante una hora sus labores del campo, para llenar de alegría las calles y plazas de dicha villa...

Ha sido absoluta la armonía que reinó entre la gente moza.

Según costumbre tradicional, el día de Nuestra Señora se celebró con funciones de iglesia y procesiones solemnes, con la asistencia de las autoridades locales y numeroso público.

En lo profano se celebraron bailes típicos vistiendo los clavaros fajis de color morado y sombreros de picos, llamado en otros tiempos «CHAMBER».

El número más simpático ha sido la abundancia de caras bonitas.

Entre las gentilísimas que hemos saludado, recordamos a Conchita Villalba, Antonia Chaineau, Guadalupe Gonzalvo, Amparito Felipe, Isabelita Valmaña, Concepción Villalba, Beatriz Echevarría, Antonia E. Maicas y Juia y Cinta Pérez.

Es este, lector, un plantel de chicas: tan lindas todas, que para escribir sus nombres he tenido que extender otras tantas papeletas, meterias en un bombo y sacarlas a la suerte.

DE SOCIEDAD

Hállanse entre nosotros pasando una temporada los acaudalados señores de Núñez, el doctor López, ilustre catedrático de la Facultad de Medicina de Valencia, los señores de Morant y los de Igual.

También llegaron hace unos días el farmacéutico de Pedraza (Valencia) señor Ubeda, en compañía de su esposa e hijos.

A todos enviamos nuestro saludo, y que sea muy feliz su estancia en este pueblo.

ALFAMBRINO.

UNA ASAMBLEA

Asisten 34 pueblos

¡A mancomunarse!

Valladolid.—En Medina de Rioseco se ha celebrado una importante Asamblea, en la cual estuvieron representados treinta y cuatro pueblos de esta provincia que acaban de constituir una Mancomunidad de Tierra de Campos para pedir al Gobierno el encauzamiento de los Valderaduey, Sequilla y Cea, y establecer un plan de riegos en aquella comarca.

La Asamblea tuvo lugar en el teatro, presidiéndola el gobernador civil, señor Hernández Malillos; asistieron los jefes provincial y locales de la Unión Patriótica, varios diputados provinciales y autoridades locales.

Después que el alcalde de Medina de Rioseco saludó a los asambleístas, pronunció un discurso el jefe provincial de la Unión Patriótica, don Blas Sierra, exponiendo la finalidad de la Mancomunidad de los pueblos de Tierra de Campos, y la urgente necesidad del encauzamiento de los mencionados ríos, que causan anualmente a los agricultores daños por valor de 2.536.000 pesetas.

Demostró asimismo la conveniencia de un plan de obras de riego en la zona ocupada por los pueblos mancomunados.

El gobernador civil prometió transmitir y apoyar con todo interés las instancias que estos pueblos dirigen al ministro de Fomento pidiendo la ejecución de dichas obras hidráulicas.

Ayuntamiento

En el sorteo celebrado esta mañana para proceder al pago inmediato de los recibos amortizados, correspondientes al anticipo que hicieron sus poseedores para las obras en la Plaza de Toros, han salido los siguientes:

- 91, 158, 240, 144, 120, 166, 43, 34, 170, 215, 3, 92, 53, 147, 185, 121, 199, 101, 10, 218, 213, 211, 110, 56, 57, 27, 119, 159, 187, 7.

Boxeo

Zabala, el forzado guipuzcoano conocido en el Norte por el sobrenombre de «Arteondo», ha decidido retar a Ochoa para demostrarle que no es el hombre más fuerte de España, depositando a este efecto la cantidad de diez mil pesetas en un Banco, que serán entregadas al vencedor.

Este desafío añadido—lo hago extensivo a todos los luchadores y hombres forzados de todo el mundo para demostrar que cada cual en su especialidad puede ser más fuerte que los demás. Uzcudun será el rey del puñetazo y Ochoa el león de Navarra, invencibles en sus luchas; pero a levantar piedras... que venga quien quiera a disputarme el título.

¿Llegará, por fin, a pegarse Uzcudun y Ochoa?

Nada de extraño tendría el que dichos forzados procuraran hincharse las narices en plena calle apenas se cruce el uno en el camino del otro.

Pauino ha dicho que no acepta el desafío porque es dinero y fama lo que perdería. Ahora bien, si Ochoa se empeña en darle «candela» en plena calle, Uzcudun tomará una de las dos siguientes resoluciones: Si va de prisa a alguna parte cuando vea al «león», mandará detenerlo; pero si va despacio, procurará «terminar» lo antes posible para que Ochoa no se entretenga demasiado...

Instrucción Pública

La «Gaceta» del 15 de agosto publica una Real orden creando definitivamente: 30 escuelas unitarias de niños, 20 de niñas, 17 escuelas mixtas para maestro y 4 escuelas igualmente mixtas para maestra que hacen un total de 70, y una escuela de nueva creación. Se ordena que por quien corresponda se proceda al nombramiento de maestros y maestras para las expresadas plazas.

Una carta del asesino de Obregón

José León y Toral, acusado de haber asesinado a Obregón, acaba de dirigir a su familia una carta en la que hace las siguientes manifestaciones:

«Soy y moriré feliz. Estoy seguro de que mi sangre será la última que se derrame por esta causa. La Iglesia Católica Romana nada tiene que ver con el asesinato del general Obregón, y lo manifestado por el obispo Miguel de la Mora a este propósito es la verdad. Confío en que el presidente Calles y el partido obregonista reconocen el fundamento de estas afirmaciones. A nadie he declarado nunca que deba considerarme como un agente de Dios. Si hubiera dicho esto, lo hubiera acompañado de pruebas de santidad, como Juan de Arco; el retractarme sería cometer un sacrilegio.»

Junta provincial de Abastos

El ilustrísimo señor director general de Abastos en Circular de fecha 26 del actual, dice a esta Presidencia lo que sigue:

«Excelentísimo señor: De conformidad con la Dirección general del Instituto Geográfico y Catastral y de acuerdo con lo propuesto, por la Comisión Permanente de Pesas y Medidas: Su Majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer se signifique a V. E. la conveniencia de hacer presente a los gobernadores civiles que impidan la autorización de aparatos medidores automáticos de capacidad que no estén autorizados, para evitar perjuicios al comercio y al público en general y al mismo tiempo se dé la mayor publicidad posible a tal prohibición por medio de los Boletines oficiales y notas oficiosas, para que nadie pueda alargar ignorancia.»

Lo que se publica para general conocimiento y exacto cumplimiento.

El caricaturista Moya ha muerto

En Madrid repentinamente falleció en su domicilio el notable caricaturista don Joaquín Moya.

Colaboró, entre otros periódicos satíricos, en «Madrid Cómico», «El Fusil» y «Gedeón», publicación ésta que fundó con «Sileno».

Actualmente era bibliotecario y jefe del archivo de nuestros queridos colegas «Blanco y Negro» y «A B C».

Descanse en paz el notable dibujante, a cuya viuda, hijos y compañeros de Prensa española acompañamos en el sentimiento.

GACETILLA

Datos recogidos en el Observatorio del Instituto de Segunda Enseñanza de esta ciudad:

- Temperatura máxima que ayer se registró, 25 grados. Idem mínima de esta mañana, + 87. A're r inante, Norte. Fuerza del aire, 0. Presión atmosférica a las ocho horas 687'2. Recorrido del mismo, durante veinticuatro horas, 151 kilómetros.

Se ha perdido un llavín hace dos días. Se gratificará a quien lo presente en esta Redacción.

AMA DE LECHE, de 29 años, se ofrece para criar en su propia casa, o en la de los padres del niño. Cella, calle de San Pedro. Bastilla salar. Mon

AMA DE LECHE fresca, se ofrece para criar en su casa. Razón Teodoro Iglesias. -Torremocha

JADINES Restaurant Estación Temporada de Verano Los jueves y domingos GRANDES CONCIERTOS de SIETE a NUEVE noche POR EL DUETO MINGOTE-GARCIA quienes ejecutarán lo más selecto de su escogido repertorio Gran variedad en Helados, Mariscos y Pastelería. Cervaza muy fría de la acreditada marca Hijos de C. MAHOU, etc.

¡CHEVROLET! La camioneta de esta marca, producto de la General Motors, que por su inmejorable funcionamiento y economía no tiene rival, hoy aparece con grandes mejoras y ello motivará un aumento considerable en sus ventas. Sin previo anuncio, sin ostentaciones mercantilistas, la camioneta CHEVROLET ha introducido las siguientes importantes reformas: Freno a las cuatro ruedas; nueva caja de velocidades; cuatro marchas delante y una atrás; dispositivo para acoplar compresor; puente trasero fundido de acero y soldado en dos piezas; amortiguadores en las ballesas delanteras y paragolpes de vigusta delante, sujeto a las puntas del chasis. ¡TODO SIN AUMENTAR EL PRECIO! A partir del día 18 del actual podrán visitar y examinar la nueva camioneta CHEVROLET cuantos lo deseen, en los establecimientos de su representante JOSE MARIA MORERA TERUEL CARLOS CASTEL, 3 ALCAÑIZ ALEJANDRE, 4 Adquiera usted siempre las piezas CHEVROLET, en la Representación, por ser las legítimas fabricadas de esta marca.

y como en aquella época eran muchos los conventos que había en dicha población, eran también, por consiguiente, muchas las raciones que pagaba inútil y caprichosamente aquel original montañés.

No hay que decir que estas y otras muchas excentricidades del vizcaíno Soroburen dieron su fruto andando el tiempo.

Y en efecto; se suprimen, con la excomunión, las órdenes religiosas; quedan desalojados los conventos, y el fundador de las raciones que ya caminaba hacia el ocaso no sólo en sus años, sino también en sus riquezas, se quedó con la única que pudo conservar establecida en el Hospital de la Caridad de Sevilla, hasta su muerte, acaecida en dicho establecimiento benéfico.

M. COLLADOS MINGUEZ.

EL SUCESO DE HOY

Intento de suicidio

Serian las doce de la mañana de hoy cuando circuló por nuestra ciudad el rumor de que un hombre había puesto fin a su vida disparándose varios tiros en la cabeza.

El «reporter», deseoso de informar a los lectores lo mejor posible, bajó al paseo de la infanta Isabel en el preciso momento en que de allí partía el coche ambulancia de la Brigada Sanitaria y, por consiguiente, quedó en un principio confirmado el desagradable rumor. Poco después acertó a pasar por nuestro lado un grupo de tres personas: el agente señor Gallego, el sargento señor Torres y el obrero señor Ramón y al preguntarles si iban al lugar del suceso nos contestaron afirmativamente y ofreciéndonos un asiento en el auto que iban a ocupar. Aceptamos y sale el coche hacia el barrio de San Blas.

Llegamos al citado pueblo y resulta que los coches sanitario y del Juzgado vuelven hacia atrás. ¿Qué pasa? El obrero que con nosotros viene, y que es quien vió al herido, nos dice debemos retroceder a la masía del señor Peñón; así lo hacemos y allí, en sus torres para explorar los alrededores, vemos al comandante señor Borrás, que actúa de juez militar, a los doctores señores Moreno, Adán y Uribe, al jefe de Vigilancia señor Blanco, al cura párroco de San Blas señor Cañada, al redactor de «La Voz» señor González y al practicante señor Argilés.

Veamos a indagar cerca del citado obrero y viene a resuñar que debemos retroceder hasta la masía de la señora marquesa de Tosos. Monta a nuestro lado el sacerdote y allá descendemos. Nadie sabe nada. Bajamos largo trecho de vega y por fin distinguimos un grupo de labriegos.

Allí es. El suceso ha tenido lugar en la margen izquierda del Guadalquivir, en la llamada partida de la Corona y la Palanca.

Los primeros en llegar somos el celoso párroco de San Blas y los «reporters», encontrándonos en un ribazo a un hombre herido que resultó ser el cabo del Regimiento de Ferrocarriles, perteneciente a esta Demarcación, Félix Lejarraga Álvarez, de Madrid.

A primera vista, el aspecto que ofrecía era el de un cadáver por estar marcialmente bañado en sangre. Tras de preguntarle el señor Cañada cuál era su nombre y si él mismo había aterrorizado su vida, a lo que contestó afirmativamente, nos apartamos para que la víctima fuese confesada.

Los labriegos allí presentes nos enseñaron dónde estaba el arma y dónde el herido. De ello sacamos la consecuencia de que el disparo se lo hizo en el ribazo, junto al río, teniendo por cabezera su propia guerrera, y que al sentirse herido ascendió a una pieza que a tres metros del lugar hay sembrada de remolacha.

En dicho sitio fué hallado, a las diez de esta mañana, por los obreros de la vía del Central de Aragón Bernardo Chavarri, de 52 años, habitante en el barrio de los Arcos, y Adrián Ramón, de 50 años, habitante en el barrio de Concu y ambos enviados por el señor Dourdil en busca de Félix. Como lo hallaron con vida y casi asfixiado de calor, lo llevaron a donde lo hallamos nosotros y le dieron agua.

Llegadas las demás personas, a la una menos diez, el señor Moreno, asistido por el señor Argilés practicó la primera cura al herido, reconociéndole una herida de arma de fuego en la sien derecha con orificio de salida por la órbita del ojo izquierdo. Pronóstico grave.

El señor comandante se hizo cargo de una pistola de reglamento con número de 9403, conteniendo solamente la cápsula disparada, de 1'10 pesetas que el mismo herido reclamó y nos otros descubrimos entre la hierba del ribazo y de la guerrera y cinto. Para no fatigarle, solamente se le

Gobierno civil

NOTAS VARIAS

El señor gobernador ha impuesto la multa de diez pesetas por blasfemo al vecino de Andorra Antonio Giner Pérez.

Una Real orden de la Gaceta dicta reglas sobre la concesión de pasaportes a los súbditos españoles que se dirijan a países cuya entrada exija pasaporte.

Se refiere especialmente a pasaportes colectivos en ocasión de congresos, peregrinación, etc.

Señala que el impuesto del timbre se abonará en pólizas o en papel de pagos al Estado, por valor del 10 por 100 de lo que correspondiera por el total de los pasaportes individuales.

La «Gaceta» llegada hoy a esta capital publica una Real orden del ministerio de Trabajo disponiendo que las Asociaciones patronales y obreras que han pedido Comité paritario, indicarán en el plazo de veinte días el carácter local o interlocal que ha de tener dicho Comité.

El Andorra la Benemérita ha ocupado un revólver a Emilio A. Quézar García, de 17 años, soltero, por carecer de guía y licencia para llevarlo.

Por infracción al Real decreto sobre tenencia de armas, además de pasar el parte al Juzgado fué denunciado a este Gobierno.

La «Gaceta» publica otra Real orden de Trabajo, en la que se establecen normas para que los presidentes de los Comités paritarios puedan asesorarse de aquellos elementos técnicos que consideren necesarios así como también para regular las consultas entre presidentes de dichos organismos.

Don Salvador Boné Sebastián, copartícipe de la «R. S. Boné y Juan» concesionario del aprovechamiento de 1.000 litros de agua derivados del río Matarranya, en término de Beceite, con destino a usos industriales, solicita se le autorice para a altura de la presa un aumento de trece centímetros sobre la consignada en el proyecto bas de la concesión.

El viaje de los ministros

Los ministros de Hacienda y Fomento marcharán por Cambre, Noya y Villagarcía. En esta última ciudad quedará el señor Calvo Sotelo, y el conde de Guadalhorca marchará a Marín y luego a La Toja, donde pernoctará. Al día siguiente se reunirán ambos ministros en Porriño, adonde irán también los ministros señores Aunós y Callejo, que harán una excursión a Mondariz, donde pernoctarán.

El ministro de Hacienda el día 18 irá a Carballino, para poner la piedra de un nuevo Grupo escolar, y luego irá a Orense, y de allí a Luarca, para seguir su viaje a Comillas, donde quedará hasta el día 22 en que saldrá para Madrid, adonde llegará el día 23.

El ministro de Gracia y Justicia salió para Lalín y otras localidades para visitar sus Juzgados. Almaraz irá en Puebla de Sanabria, y luego seguirá su viaje a Madrid, donde llegará en las primeras horas de la noche.

El ministro de Marina permanecerá hoy en Santander descansando, y luego, en automóvil, marchará a Castro Urdiales, para recoger a su familia, dando por terminado su veraneo.

SE ALQUILA

El merendero de Jorge Ene. Camino del Campillo. Razón, en el mismo.

preguntó la hora en que se había hecho el disparo, contestando que anoche a las nueve.

Dadas por terminadas las indagaciones, el herido, en una camilla, fué llevado al coche-ambulancia y en éste al Hospital de Nuestra Señora de la Asunción, en donde esta tarde se le habrá tomado declaración.

Parece ser que el suicida no está en la plenitud de sus facultades mentales.

Letras de luto

† María de los Angeles Hué Herrero.

Mañana se cumple el primer aniversario del fallecimiento de la bondadosa y bella señorita María de los Angeles Hué Herrero (q. e. q. d.).

Todo Teruel recuerda la profunda emoción que tal día como mañana produjo en esta capital la noticia de su muerte, y al recordar hoy tan triste efemérides que hará más agudo aún el vivo dolor familiar, serán incontables las personas que llorarán la prematura muerte de aquella muchacha tan cristiana y tan inteligente; porque Angellitos Hué no sólo era el encanto de sus amigas y compañeras de estudios, sino que por su noble corazón y angelical carácter se granjeó siempre las simpatías y el cariño de cuantas personas de cualquiera edad o condición la trataron.

Dios la tenga en el Cielo.

EN CELLA

«Los flamencos no comen, y van a la cárcel»

En Cella, también hay flamencos. No solo iba a ser en los barrios bajos de Madrid, en la puerta de la Carne de Sevilla y en la Venta de Pico, de Málaga.

En Cella, en la magnífica fuente del nombre del pueblo, próxima a la misma existe un bar, donde se reúnen diariamente las familias verancantadas y las indígenas, y con mucho más motivo el día de la Virgen, que por ser fiesta grande la concurrencia en el citado establecimiento era extraordinaria.

Cuando mayor era la animación llegó a la Fuente el joven Luis Bronchal Coscubiela, de 21 años, soltero, y en vez de quedarse filosofando viendo las aguas tranquilas y puras de la Fuente, le dió por entrar en el bar y diciendo como los flamencos al chico del mostrador: «—Dáños y dáños y al cochera lo que pida», se puso a beber vino, no precisamente de Arganda, sino *peleón*, y cuanto más bebía, más ganas le entraban de beber y menos de conocer a la gente.

Como el vino era *peleón*, pues vino la *pelea*.

Los dueños del bar le dijeron que comiera algo para que no le sentara mal la bebida y él entonces, castizo que es uno, les espetó que «los flamencos no comen» pero pegan.

Y dicho y hecho. Cogió una silla, la enarboló, y amenazando con ella a todos los concurrentes les insultó en todos los tonos.

Su vecino Dionisio Vicente Torres, más bueno que el pan candea, quiso por las buenas llamarle la atención y entonces, nuevo don Luis, contrincante del Teruel, le largó varias bofetadas.

Intervinieron los dueños del bar llamados Francisco Clemente Gómez y su esposa Amparo Bas Villena, deseando poner paz en el alborotador, y que si quieres Petral, este les largó tela con la zurda, armando mayor confusión y espanto en los parroquianos.

Y así hubieran estado por mucho tiempo, mandando el Luis, si no llega la Guardia civil y calma los ánimos de todos y detiene al promotor de escándalo, llevándose y poniéndolo a disposición del Juzgado.

Terminamos el suceso que justifica el título: «Los flamencos no comen... pero van a la cárcel».

De Comunicaciones

Ha sido de nuevo abierta al servicio público la estación telegráfica de Sarrión.

LOS DESESPERADOS

En Mas de las Matas se ahorca un hombre

En su domicilio de la calle de la Iglesia del pueblo de Mas de las Matas, puso fin a su vida el labrador Idefonso de Gracia, de 65 años de edad, ahorcándose.

El desgraciado que vivía con una hija cuya llamada Teresa, para realizar su propósito la envió a la compra con objeto de quedarse solo.

Teresa marchó a comprar carne para la comida, mientras su padre, ató una cuerda a una ventana del exterior de la vivienda y el otro extremo de la soga se lo ató al cuello dejándose caer por la fachada, muriendo estrangulado.

Cuando regresó la hija a su domicilio y presenció el horrible cuadro, fué víctima de un accidente pasadero, y asistida por la vecinas.

Se ignoran las causas que el pobre Idefonso tuviera para llevar a cabo tan fatal resolución, pero el rumor público asegura que el suicida padecía un enorme antral en el occipucio, era diabético y se hallaba en la mayor indigencia.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso haciendo el levantamiento del cadáver e instruyendo las diligencias de rigor.

Este suceso ha causado pena en el vecindario por ser el suicida muy popular por aquellos contornos.

Banda municipal

Programa para el domingo, 19 de agosto de once a una de la madrugada en la Glorieta de Galán y Castillo:

- 1.º «Granada», Paso-doble. — Arnaudas.
- 2.º Canción de la carta de la zarzuela «El Dictador». — Millán.
- 3.º Fantasía sobre cantos populares de la provincia de Teruel. — Arnaudas.
- 4.º «Entre naranjos», Capricho valenciano. — Reñé.
- 5.º Fox trot de la opereta «Phi Phi». — Christiné.
- 6.º «El Flamenco», Paso-doble. — Arnaudas.

No estaba envenenado

Con relación a Loewenstein y a la noticia de su envenenamiento —lo que en otro lugar de este número comenta nuestro colaborador E. del N.— la prensa de París dice que el director del Laboratorio de Toxicología, encargado por el juez de analizar las vísceras del financiero Loewenstein, califica de ridículos los rumores que se han hecho circular sobre envenenamiento de éste.

Ecos taurinos

En Alcalá de Henares se celebrarán en este mes con motivo de sus ferias, las dos corridas siguientes:

Día 25.—Roses de Vicente Martínez, para Chicuelo, Villalta y Armillita chico.

Día 25.—Toros de Alburán, para Cañero, Fuentes Bejarano y Antonio Posadas.

La prime es aceptable.

En la corrida que ayer se celebró en Gijón, con toros de Trespacios, que cumplieron, Márquez estuvo colosal y Valencia II, Villalta y Armillita chico quedaron muy bien.

Villalta oyó eonstantes ovaciones.

A las once y treinta recibimos anoche el siguiente telefonema puesto en Tobarra a las siete cincuenta y cinco de la tarde:

«Flores grandes y poderosas. Salerite superior en sus dos toros. Ovacionado. Igualmente Rafael Marzal.—Josselito».

De veras lo celebramos.

ZOQUETILLO.

Notas de Sociedad

Regresó a Madrid el Ilustre Ingeniero don Alfonso Torán, acompañado de don Ricardo Atrlán.

— Esta noche en el correo ha marchado en uso de permiso de verano el pundonoroso capitán de esta Zona don Pedro López López, acompañado de su distinguida esposa y monísimo hijo Isidro.

— Después de pasar unos días al lado de su amiga la señorita Eulalia García Parra, cuya firma periodística —«Celinada»— es tan apreciada por las lectoras de TERUEL, regresó ayer a Zaragoza la bella señorita Salud Medina.

— Se encuentra ligeramente indispuerto el inteligente y culto teniente de la Zona de esta capital don Faustino Berzosa Lorente.

— Procedentes de Valencia donde han pasado varios días de baños de mar, llegaron para visitar la ciudad de los Amantes los señores Aniceto Ponce y distinguida esposa doña Bienvenida Evangelio de la hermana provincia de Cuenca.

— Llegó de Valencia el joven don Rafael Aguiar.

— De Sarrión ha regresado, con su familia, el acreditado industrial de esta plaza don Felipe Maicas.

— Regresó de Paracuellos de Gilfoca, el concejal de este Ayuntamiento don Lorenzo Muñoz.

— Pasó unas horas en Teruel el empresario del Murín, don José Espaza.

— Acompañado de su familia legó el competente maestro don Antonio Ugeux.

— De Valencia ha regresado el marromolista señor Ferrando.

— Salíó para Valencia don Emilio Rocca, sobrino de nuestro particular amigo don Manuel Pacheco.

— Ha llegado de Calatayud el empresario de esta Plaza de Toros don Celestino Martín.

— Saludamos ayer a don Félix Martínez, del comercio.

— Esta mañana contrajeron enlace matrimonial la bella señorita Rufina Hernández y el maestro nacional don Francisco Pérez Tello, hijo de nuestro amigo el jefe de Telégrafos de Teruel don Lorenzo Pérez.

El acto se celebró en la iglesia de Santiago.

A su terminación, novios, padrinos e invitados se trasladaron al Café Comercial donde se les sirvió un espléndido lunch.

Deseamos a los novios una eterna unión de miel y felicitamos a sus familias respectivas.

Garage España. - Teruel

AGENTE de los automóviles y camiones

- RENAULT -

para Teruel y su provincia

BAUTISTA ZURIAGA

TELÉFONO 129

Don Fernando Jovar Martínez

Participa a su distinguida clientela que ha trasladado su consulta de enfermedades de la boca a la calle del Salvador, número 26, principal.

La cosecha de trigo castellano

La semana ha sido de prueba para los trabajadores del campo, pues este verano, sobre todo en los últimos quince días ha sido uno de los más arduos que se han conocido en España, y desde luego en toda la meseta central, y bien lo demuestra en Castilla la merma considerable de las cosechas por causa del arrebato en la granazón.

Ha sido corriente al sol la temperatura de 50 y más grados, y 35 para arriba a la sombra.

De esto al «tuesten» no falta más que la mitad del camino.

La siega puede darse por completamente terminada y las operaciones de trilla van muy avanzadas, tanto, que tampoco tardarán más de una decena de días en finalizar.

Ahora, después de «acarreadas» las hacinas y las gavillas, y recogidas en las eras las parvas para separar la paja del grano, o hecha esta operación por procedimientos mecánicos, generalizados ya entre los labradores, que tienen para ello posibilidades económicas, se ha visto el escaso rendimiento de las cosechas.

No pasan de la mitad, referida a la recolección normal, en muchas comarcas, y en otras ni a eso llega. Por si esto no fuera bastante calamitoso, hay que agregar la merma en el peso y la deficiente calidad de muchos granos. Los de cebada y otros piensos constituyen casi un desastre. Hay labrador y sirva el caso de ejemplo — que a principios de junio pensaba cosechar en sus fincas 1.200 fanegas y ha llevado a las trojes escasamente 400, es decir, la tercera parte; y es ésa es la proporción corriente.

El trigo, muy mermado también, por las causas ya conocidas y con un peso inferior al normal, de ocho a diez libras en fanega.

La cosecha de vino no pasa, en sus perspectivas, de mediana, y si persisten los fuertes calores, se quebrantará de manera considerable, y aumentará el peligro de desarrollo de otras plagas a las ya existentes, de «oidium» y la «piral»; en algunas zonas.

CHOCOLATES

MUÑOZ

VENTAS
al por mayor y menor
EXPORTACION
a todos los puntos

DESPACHO
Carlos Castel, 35 y 37

FABRICA
V. Francés de Aranda 2-10

La Unión Levantina

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS
Incendios. Cosechas. Autos. Carros. Paralización. Accidentes. Marítimos

El Fénix Austriaco

SOCIEDAD DE SEGUROS DE VIDA
FONDO DE RESERVA: 125.340.930 PESETAS

Subdirector para todo Aragón **Luis Vallino Guerrero**

Oficinas centrales: Coso, 110, Teléfono 3608. ZARAGOZA.

Sucursal: Venerable Francés de Aranda, 2. TERUEL

MUY INTERESANTE: El notable desarrollo que experimenta y el gran número de clientes con que hoy cuenta esta Sub-Dirección se debe a que siendo el Sr. Vallino persona muy conocida en toda la Ribera del Jalón, donde viven los principales elementos familiares del mismo, como también el sinnúmero de amistades con que cuenta en dicha Ribera de Calatayud a Zaragoza, coadyuvan todos estos elementos al éxito que hoy disfruta esta Sub-Dirección.

El señor Vallino desea obtener una gran producción en Teruel y su provincia, y no regateando medios, ofrece a todos los Agentes de Seguros un sueldo mensual de 200 a 500 pesetas, según aptitud demostrada. Asimismo ofrece retribución a dichos Agentes mucho más importante que la que hoy les pagan otras Compañías.

Hoy el Seguro está en vías de llegar muy pronto a su máximo apogeo, ya que el Gobierno español en sus dos Reales Decretos de 23 de Noviembre 1927 y 29 de Junio de 1928 (publicados en la Gaceta) ampara y protege a todas las Compañías que como las por mí representadas funcionan con las garantías que el Gobierno español exige y al amparo de la legislación vigente; prohibiendo por estos Reales Decretos, se censure o critique cualquier combinación de Seguro que funcione sobre las bases anteriores.

Un concurso original. 1.000 pesetas de premio

De entre los periódicos «Heraldo de Aragón», «La Voz de Aragón» y «El Noticiero» entresaca nos lo siguiente:

Don Luis Vallino tiene formulado un seguro de vida por el que paga 6030 pesetas al año. Este Seguro es a favor de los cuatro hijos que tiene dicho Sr., uno de 11 años, otro de 9, otro de 7 y una niña de 3 y medio. El Sr. Vallino tiene 38 años. Si falleciese antes de llegar a los 58 años cobrarían sus hijos lo siguiente:

25.000 pesetas al fallecer el padre.
20.000 ídem de renta anual hasta que el hijo mayor cumpla 31 años.
100.000 cuando este hijo cumpla los 31 años.

Este Seguro está formulado en la Compañía «El Fénix Austriaco».

El Sr. Vallino no conoce otro procedimiento con las mismas garantías que pueda ofrecerle este medio de asegurar el porvenir de sus hijos. Y para demostrarlo ofrece un

Premio de 1.000 ptas.

a la persona que por carta certificada pueda demostrar que existe una persona que por sí o en representación de una Entidad Social le ofrezca esto mismo, dando las mismas garantías por lo menos que el Sr. Vallino tiene de El Fénix Austriaco. (Se exceptúan únicamente las Compañías de Seguros que funcionan al amparo de la Legislación Vigente en España.)

Como el anterior concurso ha sido ya propagado por toda la Prensa de Zaragoza y hasta la fecha no ha habido uno solo que ofrezca lo mismo que yo ofrezco, demuestro y sigo demostrando que no hay ni existencias ni argumentos en contra del seguro de vida.

A todas las personas que creen admisible trarse ellos mismos mejor el capital que pagan o pagarían por un seguro de vida, yo les ofrezco me administran a mí estas 6.030 pesetas, dándome las

mismas ventajas que yo doy y comprometiéndose por Escritura notarial a darme las garantías que yo ofrezco.

Si alguien conoce a esta persona, que me lo comunique por carta certificada, y yo encima regalaré 1.000 pesetas al primer comunicante.

Como que el asunto está bien claro y, por tanto, todas las discusiones que sobre seguros puedan surgir en lo sucesivo es hablar en balde y sin fundamento, mientras que, como yo lo hago, no se demuestre lo contrario.

NOTA: Para padres de familia que no puedan desprenderse de esta cantidad, ofrezco combinaciones precisas desde 200 pesetas de prima anual.

LUIS VALLINO GUERRERO
Subdirector para todo Aragón de las importantes Compañías Unión Levantina y El Fénix Austriaco. Teléfono, 3608. Oficinas centrales, Coso 110, Principal, Zaragoza. — Sucursal: Venerable Francés de Aranda, 2 — Teruel.

NOTAS MILITARES

La orden general de la Región en Zaragoza, publica lo siguiente:

Ausentándose de esta localidad el excelentísimo señor capitán general de la Región don Francisco Perates Valero, ha dispuesto que del despacho de los asuntos de esta capitania, se haga cargo el excelentísimo señor general de la 9.ª División y gobernador militar de la plaza y provincia de Zaragoza don Agustín Gómez Morato a quien por ordenanza corresponde.

El comandante segundo jefe de la Caja de Recluta de Alcañiz número 72, don Fernando Guerrero Parrondo, ha sido nombrado vocal suplente en la Junta municipal del Censo electoral de Alcañiz en sustitución del de igual clase don Luis Izquierdo Carvajal.

Convenio sanitario

En la «Gaceta» publica la Cancillería del ministerio de Estado el texto, extensísimo, del convenio sanitario internacional concluido entre los jefes de Estado de casi todos los países civilizados del mundo, para introducir en el Convenio firmado en París en 1912, que era el vigente hasta ahora, las modificaciones aconsejadas por los progresos de la ciencia y por los datos de la experiencia profiláctica. En el Convenio, que ha sido firmado en nombre de España por el marqués de Faura y por el doctor Murillo, se establece el reglamento internacional relativo al tifus exantemático y a la viruela.

¡Atención! ¿Una maravilla más?

La Casa Iberia-Anérica ha satisfecho a don Raimundo Esteban, Seminario, 8, la cantidad de 10 pesetas que le han correspondido, por coincidir el número de su libreta con el 11.462 premiado en el sorteo de 1.º de agosto de la Lotería Nacional.

Clases de Francés e Inglés

En la plaza de San Juan, número 13, se dan lecciones a precios módicos, por acreditados profesores, que han actuado en Zaragoza durante los últimos 4 años con éxito creciente.

En Inglaterra, en el puerto de Southampton se está haciendo experimentos con un rayo invisible de tal potencialidad que tiene la propiedad de aumentar la visibilidad natural del hombre veinte veces más.

Este nuevo invento podrá reducir grandes servicios a la navegación marítima y aérea aumentando su seguridad.

El nuevo rayo es igualmente eficaz de día que de noche, y reúne además la propiedad de ser utilizable también a través de la niebla.

El inventor es un famoso físico inglés que ha basado sus estudios en los de la televisión.

AUTOMOVILES Teruel-Zaragoza SERVICIO DIARIO

Inauguración, el día 20 del actual

Precio: 12,50 pesetas

Salida de Teruel, a las cinco de la mañana.

Llegada a Zaragoza, a las diez y treinta.

Salida de Zaragoza, a las dos de la tarde.

Llegada a Teruel, a las siete y treinta.

Punto de partida de Zaragoza: Calle Roda, 14

NOTA.—El servicio ya establecido de Teruel a Calatayud continúa, verificándose con el mismo horario.

PARADOJAS

Imperialismo yanqui

Persiguiendo a un grupo de patriotas nicaragüenses una columna yanqui entró en Honduras. Dentro del territorio hondureño detuvo a los partidarios de Sandino y se los llevó presos. Se cree que esos soldados nicaragüenses—bandoleros para los yanquis—habrán sido fusilados ya.

En toda la América Central se han celebrado manifestaciones condenatorias. Los periódicos de toda Sudamérica han protestado energicamente. E incluso los liberales norteamericanos han reconocido que constituía un caso grave, aún dentro de la constante gravedad de la ilícita ocupación de Nicaragua.

Han violado los norteamericanos la territorialidad de Honduras. Como Honduras por sí, aisladamente, es un país pequeño no podrá decirles a los norteamericanos en plan bélico lo que les parece su actitud. Pero como es un pueblo valiente significará—en las formas que le sea dable—su energética protesta.

Pero —afortunadamente— no están los hondureños solos al reprobar la ilegalidad cometida por los yanquis. Su acto—contra todas las leyes de derecho internacional—será repudiado unánimemente en toda América e incluso, en Europa. En América por lo que hoy hacen los yanquis con Honduras, con Nicaragua lo pueden hacer — lo harán — mañana con otros países independientes. En Europa porque todavía sentimos un odio claro contra todos los imperialismos y todas las ambiciones ilegales, ese odio que hizo fracasar a Guillermo II, a Napoleón y a todos los que quisieron adueñarse del mundo.

El imperialismo norteamericano ha dado un nuevo paso. Ha violado el derecho internacional. Si no recibe la merecida repulsa, si el mundo entero no les significa clara y patentemente su enemistad, su reprobación por el pacto pronto cometerán otros parecidos de los que serán víctimas algunas de las naciones americanas que no son lo suficientemente fuertes para resistir la interpretación dada por los yanquis a la doctrina de Monroe.

El caso de Nicaragua es un caso de vergüenza para Norteamérica. El de Honduras lo es también. Y constituyen dos casos claros, patentes de guerra. Y, al mismo tiempo, Kellogg firma en París su pacto declarando las contiendas bélicas al margen de la ley.

NODRIZA

de 26 años de edad, con leche fresca, se ofrece para tomar a su cargo y lactar a un niño. Razón: Joaquín Pascual. Mezquita de Jarque.